

Table with subscription rates: En Madrid, un mes... 1 ptas. Provincias y Portugal, trimestre... 5 » Ultramar y naciones convenidas... 18 »

Número suelto, 5 céntimos

# El Ideal

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL, Capellanes, 1, 2.º—MADRID

Respeto á la legalidad republicana  
Cortes Constituyentes

PRECIOS DE ANUNCIOS

Table with advertisement prices: En la segunda plana, la línea... 5 ptas. En la tercera... 2 » En la cuarta... 0,25 »

25 ejemplares, 75 céntimos

## POR LA IDEA EL EMBAJADOR

Hay políticos privilegiados, que siendo incapaces de hacer nada bueno, sirven para todo, y lo mismo compran una paz, que res...

Martínez Campos es uno de ellos. Es el protector, el ayuda de cámara, el general y el político de la monarquía. Ahora resulta, además, un diplomático excelente y sirve de embajador especial para el negocio de Melilla.

Mañana sacará una nueva virtud, otra lealtad hasta la fecha oculta, y es fácil que le hagan obispo de Palacio ó nuncio de Su Santidad.

Porque se dan casos, como dice Becerra. Y en verdad que será digno de verse, nuestro Eparquial más conferenciando con Muley Hassa, entregándole unas elegantes babuchas, y doblando su rodilla ante él como cualquier odalisco.

No, los tres Reyes Magos ante el Salvador del mundo, hace hoy 1894 años, ofrecerían es espectáculo más sublime que el que dará nuestro embajador prostrado de hinojos y con la espada rota á los pies del sultán, en demanda de misericordia y de compasión para la pobre España.

No sabemos si Martínez Campos llevará el uniforme para ese acto solemne, porque tememos que los entorchados se desprendan de las bocanangas y rueden por el suelo confundidos con los tapices y rasos orientales del serrallo...

Bien es verdad que las cosas se pierden conforme se ganan; y esos entorchados sufrirían la muerte que corresponde á su nacimiento.

Martínez Campos embajador! ¡Diplomático el héroe del algarrobo! ¡Quién lo diría! Es lo mismo que designar á Moret para general en jefe del ejército de África, ó á Gamazo para administrador de consumos.

Pero así lo exige el bienestar y la tranquilidad de las instituciones, y Martínez Campos es hombre que se sacrifica á todas horas por sus reyes... y sufre cualquier disgusto por alcanzar un cargo importante.

Es la última esencia de la modestia y del desinterés.

Cuando fué presidente del Senado, renunció á la cantidad que le correspondía por gastos de representación... después que dejó de serlo.

Es muy desinteresado.

Cuando se habló de nombrar general en jefe del ejército de África, se impuso él como único capaz de serlo. Ahora hace que le nombren embajador especial...

Es muy modesto.

Cuando vuelva de Melilla, si el sultán le deja volver, wurrá ser presidente del Consejo de ministros.

Y lo será.

Porque así lo quieren en el palacio de la plaza de Oriente, donde goza de grandes simpatías.

Pero como todo acaba en el mundo, llegará un día en que Martínez Campos, el general, el restaurador, el político, el diplomático, el protector, el pacificador y ayuda de Cámara de los reyes, sufra las consecuencias de los vientos que hoy siembra en el fértil suelo de la Patria.

Porque todo el que siembra vientos... Y entonces la monarquía perderá su último baluarte, y no tendrá otro embajador que vaya á África á negociar con la honra y el prestigio de España.

## EL EJÉRCITO Y LA PATRIA

¡Quién lo dudó! Lo que hemos llamado durante algunos meses guerra de África, ha servido para poner al descubierto otra llaga social.

Desde que concluyeron las guerras civiles en Cuba y en la Península, han transcurrido diez y siete años de paz. Los muy suficientes para que un país pueda organizarse, y sin embargo, hemos visto todos con profunda pena que cuando la Patria ha necesitado los servicios del ejército, no teníamos ejército, propiamente dicho.

Las guerras traen consigo grandes enseñanzas. Aparte de aquellas que interesan á toda la nación principalmente, las que ponen de manifiesto las deficiencias de la fuerza armada. Así, por ejemplo, la vecina Francia, después de los sangrientos desastres de la guerra de 1870-71, vió claro. A costa de la sangre, del dinero y de la desmembración de la Patria, vió que el imperio había descuidado lastimosamente la organización militar, resultando una farsa ridícula la pretenciosa frase del mariscal Lebonuff, cuando dijo en pleno Parlamento: «Estamos pronto; no falta ni el botón de una polaina.» Y luego más tarde, cuando la nación, invadida por el extranjero victorioso, se enteró de que el ejército carecía de organización, de material de guerra y hasta de generales—salvando algunas excepciones honrosas—un diputado exclamó

desde la tribuna: «Tenemos un ejército de leones, dirigido por asnos.»

La lección fué dura, durísima. La herida aún mana sangre, pero así y todo, Francia se ha rebecho y hoy el ejército francés puede medir sus armas con el mejor del mundo. Prueba de ello es la actitud de Alemania que, no creyendo suficientes sus propios armamentos para contrarrestar en un momento dado el poder militar de Francia, ha necesitado escudarse con la triple alianza como medio de sostener el equilibrio europeo, tal como quedó establecido después del triunfo de los alemanes sobre los franceses.

Aquí, en cambio, no hemos adelantado un paso, y vanas fueron las advertencias de los que á cerca hemos seguido el período de reorganización militar iniciado al terminar las guerras.

¡Cuántas veces, en este mismo periódico, hemos dicho al observar el rumbo equivocado de nuestros reformistas militares, que si llegara el caso de hacer un alarde de fuerza en África, no podríamos organizar un ejército tan fácilmente como lo organizó el general O'Donnell el año de 1859!

Y bien ajenos estábamos, cuando tal decíamos, de que muy pronto íbamos á verlo.

Cerca de dos meses hemos necesitado para trasladar á África 23.000 hombres, con la circunstancia agravante de que ha sido necesario cambiar su armamento sobre el presente campo de batalla, después de haberlos recibido, como por caridad, una república americana que lo tenía pedido.

De dos partes que se complementan se componen hoy los ejércitos, á saber: el activo y las reservas.

El ejército activo ha resultado sin elementos suficientes para entrar en campaña con la debida actividad, y en cuanto á las reservas, todos hemos visto la confusión y el desorden con que han acudido al llamamiento que se las hizo.

¡No cabe pensar que estamos muy distantes aún del fin que se había propuesto el actual ministro de la Guerra con su flamante organización militar!

Desgraciadamente la respuesta no es dudosa.

Ni el ejército activo ni las reservas, han respondido á las necesidades del momento.

Y sin embargo, el país que ha gastado enormes sumas en el presupuesto de la guerra, tenía derecho á disponer de fuerzas militares suficientes en el momento de necesitarlas.

¡No ha sucedido así!

Pues reconozcamos que no hay en España verdadera organización militar.

### AMÉRICO

## Cuestiones antillanas

### La crisis en la isla de Cuba

La dimisión del Sr. D. Luciano Puga, gobernador del Banco Español de la isla de Cuba, es un hecho.

Ha sido aceptada en Consejo de ministros y el Sr. Maura manifestó que por el momento no tenía candidato para aquel puesto, pero que lo designaría, llevando después el nombramiento á la aprobación de sus compañeros.

Nosotros, por las noticias que tenemos, creemos poder afirmar nuevamente, que el Sr. Cabezas será el elegido.

¿Sabe el Sr. Maura que esta elección puede producir conflictos graves en la isla de Cuba?

¿Se da cuenta el actual ministro de Ultramar de que esta nominación absoluta al grupo «Banco Hispano Colonial» es una prueba evidente de la debilidad del Gobierno y casi segura señal de que no se plantearán las reformas?

¡Prevee éste señor cuál será la impresión que producirá en la gran Antilla tan desacertado nombramiento?

Si lo sabe, si se da cuenta, si lo prevee, este nombramiento, en las circunstancias actuales, puede considerarse como un crimen y debe atenderse á las consecuencias.

No con ánimo de desahogarnos en ociosas recriminaciones, sino para que se tome el dato en cuenta por los espíritus imparciales, creemos conveniente apuntarlo aquí.

Y nada tendrá de extraño que el ministro de Ultramar no haga caso de nuestras observaciones, porque sabido es que en el palacio de la plaza de Santa Cruz, se respira un aire que trastorna los más claros entendimientos.

Lo hemos visto en otros tiempos, cuando las campañas contra la temeridad de proceder á la recogida de los billetes de guerra mientras no tuviese aquel país sus presupuestos nivelados, sus cambios en situación algo normal y un verdadero sistema monetario en su moneda tipo—y la divisoria y fraccionaria correspondientes—y cuya instalación habría de prepararse mediante la acumulación de las oportunas especies amonedadas, y con una nueva ley de Bancos, ó, en su defecto, con una seria reconstitución del privilegiado, ó sea del Banco Español de la isla de Cuba.

Más de una vez se hizo presente que uno de los resultados fatales de la temeraria medida que se preparaba para satisfacer ignorantes clamores, había de ser, en plazo más ó menos breve, una gran crisis monetaria, determinada por la escasez y subsiguiente emigración del oro, por la acumulación de la plata á tipos siempre decrecientes, dada la situación respectiva de los metales en el mundo, y la imposibilidad en que se hallaría el Banco Español de la isla de Cuba de suplir la moneda con una fuerte emisión de nuevos billetes aptos para una fácil y no accidentada circulación fiduciaria, en condiciones anormales y sin las ventajas de una división y subdivisión tan completas como las que habilitaban el antiguo billete, para responder á las exigencias de los cambios interiores á tipos cuidadosamente regulados por la cotización diaria, y sin riesgo alguno á que desapareciese, privando á la isla de Cuba de medio circulante.

A la circulación metálica no pueden volver, sino en circunstancias favorables y con un criterio muy sereno y maduramente pensado, los pueblos que se han visto obligados á aceptar la fiduciaria.

Nada valieron en aquélla época las advertencias. El mezquino interés político se sobrepuso á todo.

Y cuando se discutió la necesidad de llegar prontamente á un arreglo con los Estados Unidos, no se puso de manifiesto hasta la saciedad, que el solo hecho de dejarse de vender un 20 ó un 15 por 100 de la zafra ó sufrir demora grande en su venta, determinaría en la isla de Cuba, faltar de reservas de capital, una crisis pavorosa?

Para los enemigos del movimiento económico, y el funesto Sr. Fabié, tachaban todo esto de estupendas exageraciones.

Y, sin embargo, hoy día, todo el mundo está de acuerdo en que, sino la causa fundamental, uno de los principales factores de la crisis actual es el hecho de que ha dejado de venderse una cantidad de azúcar que escasamente pasará del 20 por 100 de la producción actual.

Y se ha podido ver prácticamente lo que sucederá si una parte mayor de la zafra pasada y otra igual ó más crecida de la que viene, estuvieran expuestas á tropezar con serias dificultades para su pronta y lucrativa colocación.

El Sr. Maura no debe ignorar que la isla de Cuba no tiene reservas de ninguna clase, que allí se vive al día, por obra del detestable sistema económico y financiero que impara desde tanto tiempo, y esto lo decimos á pesar de que sabemos que hay personas que creen que ciertos fenómenos no tienen otras causas que las del momento.

Otras muchas cosas, íntimamente relacionadas también con las causas de la crisis, podríamos recordar al Sr. Maura. La hora, llegará. El nombramiento del gobernador del Banco Español de la Isla de Cuba nos servirá de orientación y nos indicará lo que verdaderamente puede y debe esperar la gran Antilla del ministro que parece haber comprendido la necesidad de no enajenarse por completo la voluntad de aquel país y atrasarlo cuanto sea posible.

ABUC.

## La copla del día

### RIMA

Tras una tempestad, viene la calma,  
y tras la nieve, el sol;  
hoy se está deshelando poco á poco  
lo que ayer se nevó.

Así las cosas son en este mundo:  
tras la guerra, la paz;  
lo de Melilla ayer, hoy no es siquiera  
«chicha ni limoná».

Don Práxedes se irá; tras él, el monstruo  
ocupará el poder;  
y así estaremos siempre, por los siglos  
de los siglos... ¡Amén!

EL DOCTOR CENTENO.

## TIJERETAZOS

¿Se va D. Santiago ó no se va?

El Globo nos dice por un lado:

«Es efectivamente cierto que el Sr. Angulo ha presentado la dimisión de la Alcaldía presidenciosa; pero el ministro de la Gobernación y el Sr. Sagasta han convenido en no aceptársela, suplicándole reiteradamente que continúe al frente del Municipio.»

Y La Correspondencia, por otro, escribe:

«Ayer se daba en varios círculos como seguro, que sería admitida la dimisión del alcalde Sr. Angulo, y que se nombraría al reemplazarle al duque de Tamames.»

Al fin y al cabo, parecemos que D. Santiago imita á lo que ocurre en las comedias.

Hace que se va y vuelve.

Y en tanto baja la venta de consumos.

Y sube el lodo.

Anoche hubo un banquete en Fornos, dado por un proteccionista de los de Bilbao.

Según cuentan, el menú fué exclusivamente nacional y proteccionista.

Así es como se fomenta la industria española.

Protegiendo los estómagos.

Cortamos de La Correspondencia:

«El Sr. Sagasta y el Sr. Moret han manifestado que no se volverá á reunir el Consejo para ocuparse en las instrucciones que han de darse al general Martínez Campos; el señor Moret no tiene más que ponerlas en limpio.»

Pues precisamente eso es lo más difícil del asunto.

Ponerlo en limpio.

Regalos de reyes magos:

A Sagasta: un peroné nuevo.

A Moret: un frasco de esencias de Oriente y otra reclamación mora.

A López Domínguez: un sable de madera.

A Martínez Campos: un par de trabillas para montar en camello.

Leemos:

«Uno de estos días firmará la reina el nombramiento del diputado Sr. García Alonso para el gobierno del Banco de Puerto Rico.»

¡Quién es García Alonso?

## PARÉNTESIS

### Los reyes

Si era grande la impaciencia de los chiquitines por ver llegadas las primeras horas del día 6, mayor era la desesperación de los padres al mirarlo tan próximo y comprender el triste desencanto que la apuradísima situación de la familia había de proporcionar á los ilusionados pequeñuelos.

—¡Mamá, ¡vendrán también los reyes este año!—tal preguntaba á su madre un hermoso niño que apenas contaría siete Navidades.—¿Y que traerán?—replicó dando un salto y yendo á colocarse en las faldas de su interlocutora.

—Ya veremos—contestó ésta,—según el dinero que tengan. Si tienen mucho, traerán juguetes y dulces; pero si traen poco...

—¡No pondrán nada! ¡ay que rabial pues yo he sido bueno, mamá; ya hace tres días que no bajo al portal, ni me peleo con el chico de la portera, y un cromó que me dió la chacha de Manolito el día de su santo, se lo he regalado á Solita, porque como dijiste que eso debían hacer los buenos hermanitos...

—Mira, mamá—rapuso entonces Solita que hallábase entretendida en recortar unos muñecos—Manolito dijo la otra noche, que eso de los Reyes es mentira, y que como en su casa tienen mucho dinero, los juguetes se los compra su papá.

—No lo creas tontina, ya veréis el ruido que los Reyes arman esta noche por las calles.

—¡Pero di, serán muy viejos, porque si hace tantos años que nació Dios y viven todavía...

Estas y otras muchas reflexiones ocurrían á Julio y á Solita antes de acostarse, y ya en la cama, después de haber dejado los zapatos al balcón, hacían grandes esfuerzos por dormirse pronto, en la creencia de que si estaban despiertos, cuando pasasen los reyes, éstos, en castigo, no les dejarían nada.

La una pocas horas faltan, mañana día en que todo el mundo goza y se divierte, nosotros, merced al capricho de un ministro que dispuso mi cesantía, tal vez no tengamos qué dar de comer á nuestros hijos. ¡Soledad, qué recurso nos queda?

—No lo sé lo que he podido ahorrar de ayer, creo que no llega á seis reales y ya ves á los niños, es preciso comprarles algo; los pobrecitos esperan con tanto afán la venida de los reyes.

—Y vendrán, yo te lo prometo. Duerme tranquila, que nos queda todavía un recurso.

Y serían las ocho de la mañana cuando á toda prisa, para no dar lugar á que los niños despertaran, salió D. Lucas de su casa, á la que regresó, rebosando alegría, con unos paquetes en la mano, muerto de frío y sin la capa con que marchó, por la que pudo adquirir 50 rs., después de mucho mendigar al prestamista.

Pero ¿qué importa? Cuando Lolita y Julio despertaron y vieron al lado de la cama las botitas llenas de almendras, estampas y otras menudencias, llamaron llenos de gozo y á grandes voces á sus papás para que acudiesen á ver el regalo de los Reyes Magos.

Al poco rato, los niños que retozaban por el pasillo, acudieron á despedir á su padre, el cual, como de costumbre, salió á ver si hallaba la solución del día siguiente, notando Lolita que su papá se olvidaba de la capa, corrió á buscarla, y al ver que tampoco se hallaba colgada en la percha, se dirigió á la puerta de la escalera gritando:

—¿Y tu capa, papá? no la encuentro.

—Y no la llevas repuso Julio. ¡A qué han entrado los Reyes Magos y se la han llevado para envolverte dulces en ella!

RICARDO TABOADA STEGER.

## Chismes y cuentos

### Nieve y calor.—Los tres cañonzos. ¿Aguilera literato?

Los nevados copos nos han hecho estar gallinas, según el dicho de los moros, ó, por lo menos, con carne de gallina, durante el día de ayer.

Pero donde menos se piensa salta Melilla y, mientras nuestro brao general digiere el pavo de Pascua en compañía de Muley Hassa y con él comparte el turrón marroquí, no faltan en la plaza celosas autoridades que se encargan de caldear con sensacionales noticias el espíritu siberiano de la pobre España.

Há aquí el cheurbasky telegráfico que nos facilita La Correspondencia:

«Melilla 5 (1,10 tarde).—Fuga de presos.—Se fugaron los penados José Muñoz y Antonio Lara, que trabajaban en el Río Oro.

«Cabreras Bajas hizo sobre ellos tres disparos de cañón.»

¡Hay todavía quien hable de ánimos decádicos, de situaciones desahucadas, de soldados que vuelven á la Patria corridos de vergüenza, si quiera no les alcance en poco ni en mucho la responsabilidad de su bochornosa inacción!

Pues lea esa parte y diga conmigo: «Alá es grande, y Aguilera gigantesco.

El acto de energía que costó la vida al infelicitado Farren, se repite con mayor grandiosidad.

Ya no bastan los fusiles Maüser para los penados españoles y se les ataca con artillería de plaza.

Los moros han vivido tranquilos desde que Martínez se encargó del asunto, pero nadie dirá que su gestión ha sido infructuosa.

¡Gloria al de Sagunto!

Y puesto que de héroes me ocupo, dedicaré algunos renglones al grande, entre los grandes, al incito vencedor de los barrenderos.

Todos conocíamos de Aguilera su privilegiada estatura, sus ropas del puente de Segovia y de la calle Mayor, su envidiable popularidad entre las gentes de casino y matute, su cariñosa amistad con Zabala, motivos más que suficientes para hacer inmortal su nombre.

Lo que no pudo sospechar ni el más avisado, es que el bueno de Alberto tuviera también sus pretensiones de literato (de literato, entiéndase bien, no de librero).

Por esto me quedé como quien ve visiones al enterarme de este suceso de El Imparcial en el relato de fiesta ayer celebrada en honor del autor de «El idilio» y «El vértigo».

«El Sr. Aguilera (D. Alberto), en breves y elocuentísimas frases, dice que él, como gobernador de Madrid, se adherirá en nombre de este pueblo á las manifestaciones de respeto y de cariño que en sus menajes tributaban Toledo, Málaga y Valladolid, al señor Núñez de Arce.

El pueblo de Madrid respeta y quiere al gran poeta. ¿Quién lo duda?

Tan indudable es esto, como que el hombre menos á propósito para representar á la gente de letras de esta corte es el que por obra y gracia de Moret, desempeña en ésta el cargo de primera autoridad civil.

Breve y elocuente dicen que estuvo S. E... Por la brevedad podría dispensarsele la elocuencia.

Lo que no se le puede perdonar es que haya hablado en nombre del Madrid ilustrado, del Madrid que escribe y del Madrid que lee, del Madrid que sabe honrar á los grandes poetas.

Tal es, á lo menos, la opinión del modestísimo estropeador de plumas.

MIGUEL TERRA.

## DESDE PARÍS

¡Cuán hermosa y cuán gráfica es la frase, tan conocida, del inmortal Victor Hugo! «París es el cerebro de Europa y el corazón del mundo.»

Ciertamente; bajo el punto de vista del progreso, el pueblo francés sigue las huellas de los parisienses y los europeos recorren el camino que los franceses les marcan. Un mes llevo en París y aún me acuerdo como el sobrecegado, presa del vértigo que siente el hombre cuando ve por primera vez un espectáculo tan grandioso, un movimiento tan febril y una animación tan inusitada como la que nos presentan las grandes avenidas y los hermosos boulevards.

Un y a' un París au monde, dicen los franceses, cierto; pero con ser esto tan hermoso, lo es más aún el vivir en Madrid, y recibir, cuando uno sale á la calle, esa oleada de patriotismo que nos brindan en nuestro honor idioma los vendedores de periódicos, cuando gritan: El Imparcial, El Liberal, El Ideal.

Es esta populosa ciudad el refugio de los príncipes tronados y de los reyes sin trono; es París quien impone la moda á los elegantes del mundo; es París, en fin, quien marcha á la cabeza de la civilización en industria, ciencias y artes.

A gozar de todos estos beneficios me ha traído el consecuente lapiz rojo del fiscal de imprenta, y yo le agradezco el favor sinceramente.

Cuando el tren exprés atravesó lenta y magistralmente el puente internacional, cuando mis pulmones respiraron la última bocanada de aire patrio, sentí sobre mi corazón un peso que le ahogaba y parecía como empezaba á vivir de prestado en tierra extranjera; pero una tierra hospitalaria donde la conciencia del hombre es libre; una tierra habitada por un pueblo digno, no por un pueblo de esclavos que se someten sumisos al trabajo de los negros; una tierra, en fin, que sabe sostener los derechos de los ciudadanos, confirmando una vez más el dicho aquel de que cada pueblo tiene los Gobiernos que se merece.

Mi primera visita al llegar á París, fué para el Sr. Ruiz Zorrilla, que me recibió entre sus brazos con el cariño de un padre, animándome con sus consejos á seguir por la senda emprendida que es la verdadera, para salvar á España de su ruina.

Después de cumplido este deber, salí de la casa del jefe y me encontré en la plaza de la Estrella, junto al Arco del Triunfo; indeciso y sin saber que dirección tomar.

En esto me parecía al Gobierno español en las cuestiones de Estado.

Tengo noticias de una importante carta que el Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido al Sr. Esquerdo para que le lea en el acto de tomar posesión en el Círculo tradicionalista.

Dicha carta es, según mis informes, una cumplida contestación á la circular que el Sr. Pi y Margall ha dirigido á los comités federales, y en ella se hacen trascendentales declaraciones que fijarán la norma del partido progresista en lo porvenir.

El anarquismo absorbe por completo la atención del pueblo de París.

Durante la noche última han sido arrestados 60 anarquistas, entre ellos el literato Reclus.

Así se comprende que haya pasado casi desapercibido para los periódicos de aquí el modus vivendi francéespañol, del cual apenas si se ocupan los diarios.

Vaillant por todas partes, y nada más que Vaillant.

El imperio del miedo.

Para terminar.

Un curioso impuesto que recomiendo al señor Gamazo, al famoso ministro que pretendió descubrir la riqueza oculta, y ocultaba la propia.

Un periódico italiano, preocupado por la situación financiera de su país propone un impuesto sumamente original: la contribución de la barba.

Esto no es nuevo. En tiempo de Pedro el Grande se cobraba en Rusia un impuesto sobre las barbas, no en razón de sus dimensio-

nes, sino con arreglo á la posición social de los individuos. Cada cual que pagaba el impuesto recibía una medalla que debía guardar cuidadosamente; pues el Gobierno era inexorable. Aun se conserva en San Petersburgo el troquel con el que se fundieron estas medallas. En fin, este impuesto sería, caso de adoptarse, tormento de peluqueros y alegría de los inventores de depilatorios. Hasta la próxima. Salud y pocas visitas del coco, es decir, del fiscal.

ANTONIO AMBROA.

París 2 Enero de 1894.

POLÍTICA: Por la mañana

Sin noticias.—El lío municipal.—El régimen con Bélgica.—China y Japón

La política estuvo anoche como la temperatura, reducida á cero, y para que la carencia de noticias fuera completa, no se recibieron ni telegramas de Melilla.

Hasta anoche no recibió el ministro de la Gobernación la dimisión del alcalde. El Sr. Angulo envió al Sr. Puigcerver la dimisión, con una carta en que le anunciaba que iba á verle.

El Sr. Puigcerver estuvo esperando al señor Angulo, y viendo que éste no parecía por su despacho, se marchó á casa del Sr. Sagasta, á darle cuenta de lo que ocurría.

El Sr. Angulo, aunque encariñado con el cargo de alcalde, ha comprendido que tiene frente á los concejales, y ha dado á su dimisión el carácter de irrevocable. Los motivos en que se funda el alcalde para retirarse y que expresa en su dimisión, son los siguientes:

Comienza recordando que fué al Ayuntamiento sin pretenderlo, aceptando con gusto el puesto con que le honró S. M. y agradeciendo su designación al Gobierno.

Añade que fué allí con el firme propósito de velar, en la medida de sus fuerzas, por los intereses del pueblo que le fué nacido.

Pasa luego á señalar lo ocurrido en las sesiones en que se eligieron las comisiones de carácter permanente, deduciendo que la actitud de los concejales que forman la mayoría monárquica en la Casa de la Villa pudiera implicar desconfianza hacia los proyectos que tiene presentados en la secretaría del Ayuntamiento, y por esta razón se creía en el caso de renunciar su cargo pidiendo al ministro que se le aceptara, quedando agradecido á las deferencias y bondades que siempre había tenido con él.

Hoy conferenciarán á las seis de la tarde los Sres. Angulo y Puigcerver. El ministro de la Gobernación, después de decir por fórmula al alcalde que retire su dimisión, la aceptará.

Para sustituir al Sr. Angulo se indica al señor duque de Tamames.

El Gobierno de Bélgica, en vista de que el nuestro no ha concedido á la nación que aquél rige el régimen diferencial, ha formulado la siguiente proposición:

«Considerándose en igual situación que algunas repúblicas americanas, pues ha tenido concertados con España tratados de comercio, y alegando además su deseo de tratar nuevamente, ofrece conceder á España el tratamiento de nación más favorecida, si nosotros, en reciprocidad, le otorgamos la tarifa convencional.»

De lo contrario, y en vista de los perjuicios que la aplicación de la segunda columna de nuestro arancel, nos amenaza con su tarifa máxima.

Para hacernos la concesión antedicha, el Gobierno de Bélgica está autorizado por una ley de 1891.

De este asunto se tratará en el primer Consejo de ministros que se celebre.

Una comisión del Círculo de la Unión Mercantil visitó anoche al Sr. Gamazo para pedirle que conceda el trato de nación más favorecida al Japón y á China.

Sobre este asunto dice un periódico ministerial: «La solicitud seguirá sus trámites debidos, pero no creamos que pueda resolverse favorablemente, porque en el convenio con aquellos países está determinado que sólo las concederíamos el mejor trato en Filipinas.»

FLORES AFRICANAS

El primer maqueo que, con la mayor galantería, ofrecimos al Gobierno de la regente, fué recogido por el señor fiscal, sin hacerse cargo

de que todas aquellas flores habían corrido ya de mano en mano.

Nuestro delito fué reunir, según arte, y adornarlas con aquella vistosa cinta que decía y lo que se ha dicho tantas veces: ¡Abajo el Gobierno! y aquel otro grito de ¡Viva España con honra! lanzado con fervoroso entusiasmo en la bahía de Cádiz por el actual presidente del Consejo de ministros el año memorable de 1808.

Pero no le diremos nada, y en prueba de ello hoy recogemos del pensil africano las siguientes flores:

Primeros de la contestación del arzobispo de Santiago al discurso de presentación de la ofrenda al apóstol:

«El Señor, en sus inescrutables juicios, ha permitido que los perpetuos enemigos de España, faltando á la fe de los tratados y violando nuestro legítimo derecho, hayan acometido á nuestros soldados con toda la furia del fanatismo musulmán, viéndose obligados éstos á rechazar con la fuerza, la fuerza de los bárbaros del Riff.

«Al sentirse ultrajada contra toda razón y justicia, España entera ha demostrado de un modo elocuente que es necesario vindicar su honor y exigir á todo trance una condigna reparación. Ella sabe y comprende que á la sociedad, como al individuo, van dirigidas estas palabras inspiradas: Combate por la justicia hasta la muerte y Dios peleará por tí contra tus enemigos. (Eccles. 433) y para tener á Dios de nuestra parte, hemos implorado su auxilio con públicas rogativas; hemos acudido á la inmaculada virgen María, que aplastó la cabeza de la serpiente infernal, y recordando la tradición veneranda de nuestros mayores que, al grito de Santiago y tierra España, desbarataron numeroso ejército de moros, interesamos vivamente, con súplicas diarias, al que podemos apellidar capitán general del ejército español, para que nos alcance un triunfo decisivo y una paz honrosa.»

El señor arzobispo de Santiago, ha dado á exigir á todo trance una condigna reparación y da el grito de Santiago y tierra España.

Aquí se ha dado más grito que este: anaga y vámonos.

Véase ahora lo que con el título de El Colmo, dice El Correo Español: Es un verdadero colmo.

«Dijimos hace dos ó tres días que la paz obtenida en Melilla tenía muchos puntos de semejanza con la paz del Zanjón, y con la que puso término á la última guerra carlista. Paz bochornosa, paz fraguada entre sombras, paz que avergüenza y sonroja, paz que subleva á todo lo que es digno, noble y honrado.»

No andábamos equivocados al decir lo que decíamos en aquella fecha. Porque ahora se agrega que no tardará mucho en circular entre las hordas del Riff lo que no se ve en España desde hace mucho tiempo, es decir, oron abundancia, y hasta se precisa la suma: tres millones de pesetas, solicitadas con mucha urgencia.

Este es el precio en que se ha pagado á las kábilas su repentina y sosegada actitud ante la erección de un fuerte de barro. Este es el precio en que España paga su deshonra (sin contar lo demás). Este es el colmo de la iniquidad.»

Ahora lo comprendemos todo. El colmo sería llevar regalos á S. M. sheriffiana, después de haber mercadeo sus bondades subditos monedas de cara como ellos dicen y monedas de oro, de las que no se ven en tierra de España.

Paz bochornosa... paz que avergüenza... paz del Zanjón... fuerte de barro... precio de la deshonra... colmo de la iniquidad... Pero recojamos esta pasionaria de La Justicia.

«Alargó la mano el general, y después de hojear ligeramente aquellos pliegos de nombres, murmuró en voz baja: ¡Los muertos! Un general, 17 jefes y oficiales y 418 soldados muertos. Los heridos: 45 jefes y oficiales y 618 soldados heridos. Total, 1.094 bajas.»

¡Todo causado por intentar la construcción de un fuerte, que al fin no se construyó por inútil! Basta.

Pero no, la cinta para atar este ramillete de flores africanas, nos la suministra bondadosamente El Eco Militar, y no debemos desairar á tan amable colega.

Dice así: «Después de lo ocurrido, se necesita mucho valor para salir á la calle vestido de uniforme.»

Ni una palabra más.

EL TEMPORAL

En Madrid

Innumerables han sido los resbalones y caídas que con motivo de la nevada han ocurrido durante la pasada noche en esta villa y corte del oso y del madroño. Tan sólo daremos cuenta de algunas de las caídas á nuestros lectores.

En la calle del Olivar, un guardia de orden público dió tan tremenda caída, que se hizo el sable añicos y los pantalones también. En la Plaza de Oriente, una mujer se fracturó la pierna derecha.

En la calle del Oso, un oso, muy conocido en Madrid, se rompió las narices, y la chispa se le convirtió en clak.

En la del Arenal, un jinete rodó por el suelo con su caballo, sufriendo ambos gravísimas contusiones.

Y por último, en la calle Aucha de San Bernardo, un astuto policiazo, que iba en persecución de no sabemos quién (caso de algún escritor político) dió tan fuerte culada, que estuvo á punto de que se le fracturara el hueso sacro.

EN PROVINCIAS

EN SORIA.—El frío es intensísimo. Durante la madrugada anterior estuvimos á 17 grados bajo cero. Ha nevado mucho. Las calles están heladas y se hace imposible el tránsito.

EN VALENCIA.—Ha nevado esta madrugada. La feria está desierta por esta causa. Las barcas pescadoras se han refugiado en el puerto.

EN SAN SEBASTIAN.—Continúa el fuerte temporal. Hace mucho frío; tanto, que las calles están casi desiertas.

El Ayuntamiento se preocupa de la clase obrera, que sufre en estos días los rigores de las nevadas, y ha dispuesto que se repartan raciones, y ordenado, además, dedicar 1.007 pesetas al desempeño de prendas de abrigo que estén en el Monte de Piedad.

EN CUENCA.—En las primeras horas de la madrugada ha empezado á nevar en esta capital. La temperatura ha descendido á 11 grados bajo cero.

Se tienen noticias de haber nevado copiosamente en muchos pueblos de esta provincia. Las sierras de Valdemeca aparecen cubiertas de nieve.

En la serranía de Cañete y en otros pueblos de la Alcarria, ha nevado también mucho.

Me dicen que han perecido algunas personas, víctimas del frío.

En Teruel, Salamanca, la alta Andalucía, en algunas provincias del Centro y en casi todo el Norte, la nevada ha sido abundante y general.

Dicho queda con esto, que la temperatura ha descendido bruscamente en todas partes. Las mínimas de ayer, según datos del Instituto central Meteorológico, fueron las que siguen:

Soria, 15 grados bajo cero. Burgos, 10 id. San Sebastián y Valladolid, 8 id. Bilbao y Zaragoza, 7 id. Santiago y Badajoz, 4 id. Albacete y Coruña, 3 id.

—Son generales las nieves en el Centro, Norte, Noroeste y las Baleares. En la estaca de Vares el espesor de la capa de nieve era de 42 centímetros.

—La depresión del Atlántico indicada estos días, ha penetrado en la Península por la costa del Sudoeste, y se encontraba ayer mañana entre Lisboa y Badajoz.

En el Mediodía y Levante llueve mucho, y ha disminuido los frios, aunque todavía son intensos.

—Es probable que se acentúe el mal tiempo de nieves y vientos de la región del Norte.

—En el interior de Cataluña, lo mismo que en la costa, ha caído una abundante nevada, y la columna termométrica se mantiene extraordinariamente baja.

A Nuñez de Arce

La sociedad de Escritores y Artistas, tributo anoche un homenaje de admiración y respeto al ilustre autor de Maruja. Al acto se adhirieron muchos de los numerosos amigos del gran poeta, resultando, de este modo, una fiesta, cuyo grato recuerdo no se borrará jamás de la memoria de cuantos á ella asistieron.

Entre los que acudieron á rendir tributo de admiración al autor de La visión de Fray Martín, figuraban los Sres. Echegaray, Pérez Galdós, Sellés, Palacio (D. Manuel), Ricardo Vega, Bretón, Emilio Ferrari, Fernández Bremón y otros muchos, hasta el número de 200.

El banquete se celebró en el hotel Inglés, presidiendo el Sr. Nuñez de Arce, que tenía á derecha é izquierda á los Sres. Echegaray y Zorrilla Sanmartín.

Al destapar el Champagne, el Sr. Vargas, en nombre de la sociedad de Escritores y Artistas, dirigió sentidas frases al Sr. Nuñez de Arce.

Inmediatamente el Sr. Castillo Soriano leyó el siguiente mensaje de Toledo: «Alcalde constitucional de Toledo.—Excelentísimo señor: La vieja Toledo no puede, ni quiere olvidar que en ella pasasteis los días

de la infancia y de la pubertad, y escribiésteis, cuando apenas contabais la edad de 15 años, vuestra primera obra dramática Amor y orgullo, reveladora del genio poético que después había de inmortalizar vuestro nombre.

Para perpetuar estos recuerdos, asociándose al propio tiempo al homenaje que van á rendir dentro de contadas horas, propios y extraños, al inspirado vate español, el excelentísimo Ayuntamiento constitucional de mi presidencia, en sesión de 3 del actual, ha tomado, por unanimidad, los siguientes acuerdos:

1.º Designar con la denominación de «Nuñez de Arce» la calle del Correo.

2.º Colocar en la fachada de la casa (de dicha calle), donde vivisteis con vuestra honradísima familia, una lápida conmemorativa que indique á los viajeros el hogar en que habitaba nuestro amado poeta cuando vió la luz pública su primera creación.

3.º Dedicaron un álbum, que será decorado por un artista toledano, y se os entregará tan luego como esté concluido.

Dignaos, excelentísimo señor, aceptar estas modestas ofrendas, seguro de que la imperial ciudad guarda y guardará siempre para usted un tesoro de recuerdos, de admiración y cariño.—Casas Consistoriales de Toledo á 4 de Enero de 1894.—Manuel Nieto.—Excelentísimo Sr. D. Gaspar Nuñez de Arce.

La lectura de este documento fué acogida con frenéticos aplausos.

—Diose, después, lectura á un telegrama de Valladolid, que dice: Celebrada sesión extraordinaria, solemne y concurrida, con asistencia representantes sociedades científicas, literarias, recreativas y autoridades, en honor de Nuñez de Arce; pronunciáronse discursos entusiastas, leyéronse poesías Gritos del combate é Idilio, y acordóse telegrafiar, como lo hago, en nombre de la corporación.

Esta mañana se colocó lápida calle Cárcaba con nombre Nuñez de Arce y fijóse en la casa que nació el eximio escritor la siguiente inscripción: «Aquí nació el ilustre poeta Gaspar Nuñez de Arce.»

Hoy envío mensaje por todos los concurrentes á la sesión, y mañana remitiré nota de la misma. Población entera asociase al justo entusiasmo que por Nuñez de Arce sienta España.—El alcalde, Ramón Pardo.

Enseguida el Sr. Echegaray pronunció un bello discurso, interrumpido varias veces por atronadores aplausos.

Al terminar el Sr. Echegaray, estrechó entre sus brazos á Nuñez de Arce.

Entonces, adelantándose Pérez Galdós, abrazó á ambos, formando los tres un grupo resplandeciente y conmovedor.

Manuel del Palacio, Emilio Ferrari y Melchor Palau, leyeron preciosas poesías.

El Sr. Fernández Saw leyó, del modo admirable que él sabe hacerlo, un trozo de Luzbel, maravilloso poema del Sr. Nuñez de Arce.

Por último, levantábase éste que con acento conmovido dirigió frases de agradecimiento á los presentes, envolviéndolos á todos en fraternal abrazo.

En resumen, una verdadera solemnidad.

Unión Industrial

En junta celebrada por dicha sociedad el día 4 del corriente, se tomaron los siguientes acuerdos:

No determinar el local definitivo de esta sociedad, por ser necesario de condiciones especiales para el objeto principal de la asociación la exposición permanente en el local de la misma, habiéndose dado un nuevo plazo á la comisión de instalación.

También se acordó que la cuota sea de dos pesetas mensuales, como igualmente pasar una circular, que fué aprobada, á todos los industriales y fabricantes para que den su conformidad, llenando la hoja que acompaña á dicha circular.

Los domicilios donde se pueden inscribir como socios, son:

Alcalá, 29, tienda.—Cervantes, 13, tienda.—Hortaleza, 3, tienda.—Paseo Atocha, 21, taller.—Obelisco, 17, fábrica de carruajes.—Puebla, 6, tienda.—Arenal, 27, tienda.—La gasca, 34, taller, y Barquillo, 1, tienda.

LA DINAMITA

EN PARIS

El proceso

Ya se ha terminado el sumario contra Vaillant, y se ha fijado día para la vista.

Se han publicado también los nombres de las 36 personas que se han de sortear para constituir el Jurado, y con tal motivo se teme algún nuevo crimen de los anarquistas.

El abogado de Vaillant, M. Ajalbert, ha renunciado á la defensa del infame anarquista.

MELILLA

(Carta telegráfica de nuestro corresponsal.)

El tiempo.—Lluvia y viento.—Sin novedad

Melilla 5 (7,50 t.)—Reina temporal furiosísimo de viento y lluvia. Los buques se han separado de la costa por evitar los peligros del temporal. Se ha paralizado el embarque de tropas y suspendido las obras del muelle. Estamos sin correo de España.

Prohibición á los moros El general Arolas ha dado órdenes terminantes de prohibición á los moros para la explotación en el cambio de moneda.

Fuga de presos Se han fugado, internándose en el campo moro, dos penados de los que trabajaban en las obras del fortín. Llámense Antonio Lara y José Muñoz Luciente.

El primero hablase fugado otra vez con antelación á los presentes sucesos. Ambos fueron condenados por homicidio.

por pretender á todo trance que la vista fuera aplazada y no poderlo conseguir más que con ese ingenioso ardid.

El nuevo abogado de Vaillant es M. Labori, letrado que goza de gran reputación. Se informará en pocos días de la causa, y podrá celebrarse la vista á fines de este mes.

EN BARCELONA

Noticias

Dícese que el detenido Salvador, acusado de ser el autor del atentado del Liceo, se dedicaba en Barcelona al matute.

Según las declaraciones de los procesados, se confirma la versión que publicamos respecto á la forma en que las bombas fueron arrojadas.

Cayó primero una, y viendo el criminal que no había logrado su objeto, tiró la segunda, que fué la que produjo la explosión.

El juzgado especial ha levantado la incommunicación á los anarquistas Navarro y Bacherini.

También se ha prohibido comunicar con el exterior á los anarquistas presos en Montjuich.

Sólo el oficial de guardia puede hablarlos. Aunque Salvador ha declarado que él es el único autor del crimen, está demostrado que las fabricó Codina, auxiliado por otro.

Corre el rumor de que la jurisdicción militar se ha hecho cargo de los comprometidos en el atentado contra Martínez Campos. Entre ellos, están los que trataron de desenterrar restos de Pallás el día de su ejecución.

EN ZARAGOZA

Anoche llegó á Zaragoza el juzgado especial que entiende en el proceso de las bombas que estallaron en el Liceo de Barcelona.

El fiscal Sr. Gullón, el juez Sr. Domenech y el escribano Sr. Codina se dirigieron al hospital, donde permanecieron hasta la madrugada interrogando á Salvador.

Parece que el juzgado está muy satisfecho de las diligencias practicadas.

Regresaron en el tren correo á Barcelona, llevando el frasco de veneno, las armas y las ropas del anarquista herido.

Se cree que Salvador se ratificó en sus anteriores declaraciones, insistiendo en que sólo él arrojó las bombas.

Acosado Salvador por las citas aducidas por el juez, contestó: —Si lo sabían ustedes todo, ¿á qué preguntan? Se cree que las declaraciones de Salvador arrojan mucha luz sobre el proceso.

Salvador continúa grave de su herida. Créese que al fin sufrirá un fatal desenlace.

Está tranquilo y espera resignado á que la justicia le juzgue.

INFORMACION

CITACION.—Mañana domingo, á las ocho de la noche, se celebrará junta general en el casino Unión Republicana del barrio de la Plaza de Toros (Príncipe de Vergara, 4), para la renovación de cargos. Se ruega á todos los socios la puntual asistencia.

DESCANSE EN PAZ.—Víctima de larga y penosa enfermedad, ha dejado de existir en León, el que fué en vida consecuente republicano y querido amigo nuestro, D. Teodoro Arce y Castañeda, persona apreciadísima por todos los que tuvieron el gusto de tratarle, y que gozaba de generales simpatías en aquella población.

Reciba su aflijida familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

LOS PROHIBIDOS.—Son varias las quejas que se nos han dirigido contra las autoridades, por su sospechosa conducta en materia de juegos prohibidos, que andan hoy á la orden del día, sin duda porque el Sr. Aguilera ve próximo el momento de abandonar el gobierno civil, con la caída de su jefe, y no quiere molestiar á los dueños de esos garitos donde se roba descaradamente el dinero á los pobres infelices que á ellos acuden en busca de fortuna.

CARGOS.—Los licenciados del ejército, Miguel Arévalo Vaca y Antonio Martínez Fernández, se presentarán mañana 7, precisamente, en la Subsecretaría de Guerra, para hacerse cargo de sus credenciales de destino civil.

EXPLOSION, DESGRACIAS.—En Valladolid ha volado el taller de pirotecnia que poseía el Sr. Blanquez. La pólvora almacenada en el citado taller, al estallar, derrumbó el edificio.

SERVICIO TELEGRÁFICO.—(Agencias y Corresponsales).—PRENSA EXTRANJERA

Desórdenes en Italia

LOS FASCI

Roma 5 (3,40 t.)—El Folchetto dice que han sido arrestados en Palermo varios jefes del fascio.

Un centenar de aldeanos asaltaron ayer los fieltos y la oficina de correos de Calatáñid, población de 12.000 habitantes, en la provincia de Trápani (Sicilia), donde Garibaldi bató á las tropas napolitanas en 1860.

DISUELTA

Palermo 5 (5 t.)—Ha sido disuelta gubernativamente la sociedad revolucionaria «Fascis».

Esta medida, reclamada por la opinión, ha sido acogida con aplauso por todas las personas honradas.

La autoridad se ha incautado de numerosos documentos sorprendidos á dicha asociación.

COLISION

Palermo 5 (7,27 n.)—En Marino ha ocurrido un conflicto entre el vecindario amotinado, que reclamaba la abolición de la alcaldía y las tropas enviadas por el Gobierno. Asegúrase que en la sangrienta colisión ocurrida se han registrado treinta muertos y unos cincuenta heridos.

MUERTOS Y HERIDOS

Palermo 5 (8,59 n.)—Las últimas noticias recibidas de Marino, confirmando la grave-

dad de los sucesos ocurridos en aquella localidad, reducen notablemente el número de las víctimas. La tropa fué atacada por el populacho y agotó todos los medios de contención y prudencia antes de hacer fuego. Entre los sublevados hubo ocho muertos y doce heridos, y entre los soldados, otros doce heridos, si bien ligeramente.

Señálanse nuevos desórdenes en Ragusa y otras localidades de Sicilia.

POR EQUIVOCACION

París 5 (11 n.)—A consecuencia de una sensible equivocación, el cuerpo francés, de operación en el Sudán, que perseguía al soberano indígena Samory, chocó en los límites de la colonia británica de Sierra Leona con unas fuerzas, que de lejos tomó por tropas de Samory, y eran en realidad inglesas.

Da resultados de esta colisión, ha habido 20 soldados ingleses y un capitán muertos. Un oficial francés quedó prisionero de los ingleses.

Interior

VAPOR CORREO

Barcelona 5.—Ha salido hoy de esta puerto para Manila y escalas, el vapor correo de la Compañía Transatlántica Buenos Aires.

MÁS VICTIMAS

Callanissetta 5 (11,45 n.)—La tropa se ha visto obligada á disolver por la fuerza una imponente manifestación organizada por la sociedad «El Forjio».

De la refriega resultaron 10 muertos y bastantes heridos.

El Ayuntamiento de Málaga

Se suspende la sesión.—Indignación del público

Málaga 5 (11,10 n.)—A propuesta del señor Souviron, y de acuerdo con el presidente del Ayuntamiento de ésta, se ha vuelto á suspender nuevamente la sesión que había de celebrarse hoy.

Créese que esto obedece únicamente al propósito de ganar tiempo, con objeto de poder dar al asunto la solución apetecida.

El pueblo entero de Málaga protesta de estas burlas.

No hay quien no censura, como se merece, la conducta de este Ayuntamiento que no tiene igual ni en el último pueblo de España.

Es una verdadera vergüenza lo que está ocurriendo.—Asejo.

Fuerzas.—Protesta.—La retirada.—Concejales perseguidos. Excitación.

Málaga 5 (1,10 m.)—Siguen las autoridades desplegando un lujo de fuerzas más denigrante cada vez para este Ayuntamiento, que necesita la Guardia civil si ha de celebrarse sesiones.

Se dice que muchos concejales protestarán de la conducta seguida por los autores del atropello, y que con el Sr. Camino harán una retirada en orden.

La fuerza pública persigue á los señores

Sánchez Pastor (padre é hijo), según órdenes que se han dado para que sean detenidos. La opinión está exaltadísima con todo esto.

Telegrafiaré si algo grave ocurre.—Asejo.

MELILLA

(Carta telegráfica de nuestro corresponsal.)

El tiempo.—Lluvia y viento.—Sin novedad

Melilla 5 (7,50 t.)—Reina temporal furiosísimo de viento y lluvia. Los buques se han separado de la costa por evitar los peligros del temporal. Se ha paralizado el embarque de tropas y suspendido las obras del muelle. Estamos sin correo de España.

Prohibición á los moros El general Arolas ha dado órdenes terminantes de prohibición á los moros para la explotación en el cambio de moneda.

Fuga de presos Se han fugado, internándose en el campo moro, dos penados de los que trabajaban en las obras del fortín. Llámense Antonio Lara y José Muñoz Luciente.

El primero hablase fugado otra vez con antelación á los presentes sucesos. Ambos fueron condenados por homicidio.

Según lo que cuentan los moros, se han internado hasta las kábilas del centro. Espérase su captura.

EL CORRESPONSAL.

Regreso de tropas

Cádiz 5 (2,30 t., recibido hoy 6).—

LADRONES.—MISERIA.—UN ALBOROTO.—En Rota, Setenil y Prado del Rey, pueblos de la provincia de Cadiz, han aparecido algunas partidas de bandidos que roban cuanto a su paso hallan, á ciencia y conciencia de los guarda jurados, que resultan impotentes para contener sus desmanes.

La miseria que reina en toda la parte baja de Andalucía contribuye más y más á aumentar las partidas de merodeadores.

Ayer se reprodujeron en el muelle de Cadiz las protestas que una parte de los introductores de especies para el consumo, y especialmente los pescadores, han hecho varias veces en contra de la forma con que lleva á efecto la recaudación del impuesto la Compañía Arrendataria.

Para restablecer el orden tuvieron que intervenir los agentes de la autoridad. El dueño y dos empleados han resultado con gravísimas quemaduras. Las autoridades acudieron al lugar del siniestro á los pocos instantes de producirse la explosión, consiguiendo después de realizar inauditos esfuerzos, dominar el incendio que con tal motivo se produjo en las casas contiguas al depósito de pólvora.

CHOQUE DE TRENES.—En el ministerio de la Gobernación se recibió anoche, á las diez, un telegrama diciendo que había ocurrido un choque de trenes.

Posteriormente, el gobernador de Burgos expidió otro anunciando al Sr. Puigcerber que el choque había ocurrido entre dos trenes de mercancías á las ocho de la noche, en la estación de Santa Olalla, sin que afortunadamente hubieran ocurrido desgracias personales.

Por razón del choque, ha quedado detenido en la estación donde el choque ha tenido lugar, hasta que la vía quede expedita.

PROYECTO.—Los comarcanos de las calles Carrera de San Jerónimo y Arenal, piensan dar un banquete á los concejales que se han opuesto al proyecto del tranvía titulado «La trasversal», el cual ha sido aprobado con una enmienda, por la que se ha conseguido que no circule dicho tranvía por las calles Carrera de San Jerónimo, Arenal, Duque de Alba, San Millán y otras.

EN LA RATONERA.—A las ocho y media de la noche de ayer fué sorprendido un aporreado raterillo conocido por el El Sapo, en el momento mismo de robar, en la casa número 9 de la calle de Valverde.

INCENDIO.—Anoche, á las siete y media, se declaró un incendio de escasa importancia en una de las casas situadas en la calle del Carbón.

BAILES.—Cada día se ven más concurridos, por el sexo bello, los bailes que se celebran en «El Circulo Universal», sito en la calle del Olivar, núm. 6.

DETENIDA.—A las seis de la tarde de ayer, fué detenido, á instancia de una mujer, Josefa Pérez, acusada de robo por la primera.

«EL VELOZ SPOR».—La interesante revista ilustrada El Veloz Spor, contiene el siguiente sumario:

Francia.—Cuentos veloces.—Autógrafos.—Así en la tierra como en el cielo.—Apuntes biográficos.—Carreras.—Ecos velocipédicos.—Correo del extranjero.—Correo de provincias.—Correspondencia particular.—Odios ciclistas.—Salones y teatros.

FOTOGRAFADOS: La caída de piernas y

Notas artísticas, por Huertas.—Charles Terrent, por Telián.

QUEJA.—Los vecinos de las afueras de Madrid se quejan del abandono en que les deja la policía.

Entiéndase el servicio de policía, porque la otra no la echan de menos. La nieve continúa amontonada en las calles de los barrios extremos, como si sus habitantes no contribuyeran como los demás de la villa al sostenimiento de los servicios municipales.

ORDEN DEL DIA

SANTO DE MAÑANA: San Félix y San Julián, opisos.

CONFERENCIAS: La velada anunciada para hoy en los salones de la sociedad «La Alianza Madrileña», ha quedado aplazada para el sábado 13 del corriente.

La Real Academia de Ciencias exactas, físicas y naturales celebrará sesión pública mañana, á las dos de la tarde, para dar posesión de su plaza de académico de número al Sr. D. Acisclo Fernández Vallín.

TEMPERATURA: Observaciones del óptico Sr. Grasselli:

A las siete de la mañana, 2 grados sobre 0.

A las doce, 6 grados sobre 0.

A las cinco de la tarde, 4 grados sobre 0.

El barómetro indica lluvia.

EFEMERIDES: 1812.—Bombardeo de Valencia por los franceses.

Gaceta

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos de personal é indultos.

FOMENTO.—Reales decretos aprobatorios de presupuestos para obras de reparación de carreteras, y real orden creando un premio extraordinario para la carrera del Notariado.

GOBERNACION.—Real orden declarando limpias las procedencias de Caracas (República de Venezuela).

BOLETIN REPUBLICANO

Reunida bajo la presidencia de D. Saturnino Ruiz Illera la comisión de propaganda nombrada por el Comité Republicano progresista del distrito de Palacio, en la sesión del 30 de Diciembre del año último, para reorganizar el Comité de dicho partido, de la entrevista con varios correligionarios del barrio de Vergara, resultó aprobada por unanimidad para ejercer los cargos del Comité antedicho, los señores que á continuación se expresan:

Presidente: D. Pedro Lacalle.

Vicepresidentes: Primero, D. Marcelino González.

Segundo, D. Laureano Perales.

Tercero y tesoroero: D. José Soler.

Secretarios: Primero, D. Santiago Soler.

Segundo, D. Jorge de Córdoba.

Vocales: D. Juan Lafón, D. José Mauris, D. Ramón López y D. Antonio Rodríguez.

Madrid fecha ut supra.—Saturnino Ruiz Illera.—Domingo Torres.—Florentino Rodríguez.—Lucas Aseño.—Juan Garrido.—Juan Ortá.—Ricardo García.—Luis Alcantú.—Marcos Muñoz.

LA PRENSA CONTRA EL GOBIERNO

SEGUIMOS COPIANDO

Un recorte de La Correspondencia Militar: «A última hora ha decidido Moret que no haya regalos para el sultán.

«Qué poco galante se va volviendo Moret! Ni siquiera le manda un puterizador á la sultana favorita.

«El, que tiene tantos! Otro, no menos sabroso que el anterior y que el mismo estimado colega dice con la natural franqueza que inspira siempre la verdad.

«El ministro de la Guerra, ni como político—que dicho sea entre paréntesis es su debilidad—ni como jefe superior del ejército ha hecho, hará ni podrá hacer nada bueno en el sitio en que se encuentra.

«Por esta causa tendrá que salir del Gabinete, como el alcalde ha salido del Ayuntamiento.

De El Correo Militar: «Apenas constituido el Municipio, tiene que dimitir el alcalde; para su reemplazo se elegirá, seguramente, un amigo del Gobierno que se preste á ayudar á éste; y como para que sea eficaz esa ayuda necesita á su vez la de los concejales, tendrá que repartir entre ellos las prebendas; hacer la vista gorda en el modo de explotarla y dejar que la administración municipal siga convertida en merienda de negros.

De El Eco: «Un resumen, nuestra impresión es que el alcalde no se va, y mientras tanto, el Ayuntamiento de la capital de España se encuentra sin resolver ni despachar un sólo asunto, tan necesarios en esta época del año, para la clase obrera, y con el acuerdo de 17 concejales, dispuestos, á los tres días de tomar posesión, á no intervenir más en ningún asunto que del Municipio dependa.»

«Esta rina, entre lobos de la misma camada, tiene la mar de salero.

De El Día: «Dar á los concejales amigos todo lo que quieran, aunque naturalmente pidan demasiado porque á ello les impulse el tiempo que hayan estado fuera de los cargos públicos, ó resignarse á parecer víctima de la insaciable voracidad municipal, que tantos alcaldes lleva consumidos.

«Resultadamente, el mal está en el sistema, y hay que adoptar otro.»

«Ya lo creo, hombre, ya lo creo! Ahora se convence El Día!

«¡Bah! Mejor es tarde que nunca.

ÚLTIMOS PARTES

Santiago Salvador Zaragoza 6 (12,30 t).—Santiago Salvador está hoy más aliviado, aunque continúa la gravedad. Recibió un telegrama de su mujer preguntándole por su salud y firmó la contestación con pulso firme. Hoy le ha visitado un familiar en nombre del cardenal Benavides, y Salvador ha agradecido la visita. Créese que el cardenal irá á verle.—M.

Inundación.—Caída Murcia 6 (1,10 t).—Anoche, á las nueve, cayó una lluvia torrencial, con mucho granizo, en el pueblo de la Unión, provincia de Murcia, inundándose algunas casas de las calles de Bailén, Circo, Sevilla, López Pinto y Doncellas, alcanzando las aguas, en alguna de ellas, la altura de un metro.

Los dependientes de la alcaldía y varios vecinos prestaron inmediato auxilio, sin que ocurrieran desgracias personales, siendo de poca importancia las pérdidas materiales.

El gobernador ha ordenado el reconocimiento de las casas inundadas, por amenazar algún peligro.

Los dependientes de la autoridad condujeron anoche al hospital á Mariano Ros García con una herida en la cabeza y varias contusiones, producidas por la caída desde el puente de la vía férrea en la rambla de Porrar.

Más misas.—Felicitaciones.—Ariza de viaje.—Regreso de tropas. Melilla 6 (2,30 t. Urgente).—Se ha celebrado otra misa de campaña en el Polígono, á la cual han asistido las tropas.

El general Martínez Campos ha sido felicitado por los cuerpos de ejército hoy, día de la adoración de los reyes.

El capitán Ariza ha salido para la Península. En el vapor Africa están embarcando los cazadores de Barcelona.

Nos encontramos sin correos.—Mencheta.

POLÍTICA: Al anochecer

La enfermedad de Sagasta.—En Melilla.—Martínez Campos.—López Domínguez en casa de Sagasta.—La reunión de las Cortes.—La crisis del Banco Español en Cuba

De la enfermedad del Sr. Sagasta, nada nuevo podemos decir. El tiempo no le favorece de ningún modo; pero mejor podríamos decir que los tiempos le son desfavorables.

No faltan cabideos acerca de si se debe o no se debe pensar seriamente en intimarle la renuncia, ó, como si dijéramos, en obligarle á que ceda el puesto, más ó menos intímalmente. La política es así, fría.

Por otra parte, la temperatura le impide presentarse en público, como tenía pensado, y esta contrariedad contribuye á aumentar su mal humor.

A todo esto, ya se ha celebrado en Melilla otra misa de campaña, sin que los moros se metan con nosotros, lo que se considera otro síntoma de venturosa paz.

«Dichosos nosotros y feliz el Gobierno... responsable!

Pero aquí se presenta otra cuestión. ¿Quién exigirá al Gabinete Sagasta las responsabilidades que ha contraído? Por ahora, nadie.

Primero se dijo que las Cortes se abrirían del 1 al 15 de este mes. Luego, como la tibia del Sr. Sagasta no estaba en su punto, se aplazó la reunión de los padres de la Patria hasta la segunda quincena de Enero, después á la primera del siguiente, y, por último, á la segunda.

Realmente no ha ocurrido nada de particular desde que suspendieron las Cortes sus tareas, y como en este momento histórico, todo depende del resultado de la embajada, y del día que ésta cumpla su misión, resulta que la apertura de las Cortes depende de la voluntad del sultán de Marruecos.

Estas son las naturales consecuencias de lo de Melilla. Los moros mandan.

Esta tarde ha visitado el general López Domínguez al Sr. Sagasta, después de la recepción que, como día de Reyes, ha habido en el palacio de Oriente.

Esdró el artículo sobre la crisis de la isla de Cuba, hemos sabido que el día 9 del corriente tendrá lugar una junta general de los

accionistas del Banco Español de la isla de Cuba, á fin de tomar las disposiciones que sus intereses demandan, por haber dimitido todo el Consejo de administración.

También hemos sabido que por telegrama se ha preguntado al Sr. D. Jovino García Tuñón, senador por la isla de Cuba, que en la actualidad se encuentra en la Habana, si aceptaría interinamente el cargo de gobernador del Banco Español de la isla de Cuba, habiendo sido afirmativa la contestación del referido Sr. Tuñón, es probable que presidirá la junta general de accionistas de aquel establecimiento de crédito como representante del Gobierno.

A pesar de todo, quedan en pie las observaciones presentadas en nuestro artículo, en cuanto á las causas de la crisis actual, y en cuanto al nombramiento del Sr. Cabezasa.

Esperaremos, antes de castigar victoria, que sea conocida la persona que se encargará, definitivamente, del gobierno del Banco Español de la isla de Cuba.

Bibliografía

Hemos recibido dos ejemplares del «Manual Práctico del Planchado», escrito por el planchador americano Julián Sanz y Marcario.

Recomendamos esta obra y agradecemos á su autor la atención que nos ha dispensado. Se vende á cinco pesetas, con derecho á lección, en la calle del Norte, núm. 5, y en varias librerías de esta capital.

Hemos recibido un ejemplar de la Guía Oficial de Ferrocarriles, correspondiente al presente mes, notablemente aumentada, con un servicio completo de los tranvías que circulan en las distintas poblaciones de España, en el que se detalla su recorrido, precio del mismo y horas de salida de los carujes, datos que creemos de suma importancia para los viajeros.

Esta publicación, que por su antigüedad, exactitud en sus detalles y demás condiciones se ha hecho indispensable á todos los que viajan por nuestras líneas férreas, no perdona medio alguno para conservar el favor que el público le dispensa, sin reparar en gastos ni sacrificios de ninguna clase.

DIVERSIONES

Lara Mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena en este teatro las aplaudidas obras cómicas tituladas Ludonico y Atoufo, ó la velada de los Angeles, La casa de baños (dos actos) y Los dos polos.

Estranos En breve se estrenará en el teatro Esalava un sainete de Javier de Burgos, que hace grandes elogios la gente de bañadores.

LA NUEVA PARRA.—Vinos y comidas. Hay plato del día. Sábados y domingos, callos á la andaluza; ración con pan y vino, 75 céntimos.—Atocha, 72, junto al Liceo Rus.

Madrid.—IMP. DE FORTANET, LIBERTAD, 39

TEATROS

PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—F. 65 de abono.—T. impar.—A las ocho y media.—Mar y cielo.—Los corridos.

A las cuatro y media.—La pata de cabra.—La criatura.

COMEDIA.—3.ª serie.—A las ocho y media.—Villa-Tula.

A las cuatro y media.—Militares y paisanos.

PRINCESA.—1.ª serie.—Turno 2.º.—A las ocho y media.—Luís Parraquet.

A las cuatro y media.—La Dama de las Camelias.—Los dos Polos.

LARA.—Turno 2.º par.—A las ocho y media.—La gente de piuma.—Lucéxico y Ataulfo, ó velada de los Angeles.—Los hijos de Elena.—(Segundo acto.)

A las cuatro y media.—Turno 3.º par.—Ludovico y Ataulfo, ó velada de los Angeles.—La casa de baños.—(Segundo acto.)—Los dos polos.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—Margarita de Borgoña.

A las cuatro y media.—La almoneda del diablo.

ROMEA.—A las ocho y media.—La estrella con rabo.—Certamen Nacional.—Crispulin.—Guayabita.

A las cuatro.—La estrella con rabo.—Viva mi niña.—Oro, plata, cobre y nada.—La gran vía.

832 FOLLETÍN DE «EL IDEAL»

dos, las mangas vueltas como las de un obrero que dejaba su trabajo; unos calzones de terciopelo, manchados de tinta, medias de lana azul, zapatos atados en el empeine con cuerdas, una camisa sucia y que descubría el pecho, el pelo ceñido sobre las sienes y anudado atrás con una tira de cuero, un sombrero redondo de alas muy anchas caído sobre los hombros: tal era el aspecto que presentaba Marat en la Convención. Su cabeza, de un grueso desproporcionado para su pequeña estatura, su cuello inclinado sobre el hombro izquierdo, la continua agitación de sus músculos, la sonrisa sardónica de sus labios, la provocadora insolencia de su mirada y la audacia de sus apóstrofes, le hacían notable. La humildad de su exterior no era más que el anuncio de sus opiniones. El sentimiento de su importancia aumentaba en él con el presentimiento de su poder. Amenazaba á todos, sin exceptuar á sus antiguos amigos; ridiculizaba á Danton por su lujo y por sus inclinaciones voluptuosas. «Danton,—decía á Legendre—repite sin cesar que soy un chismoso que trastorna todos los negocios. En otro tiempo he pedido la dictadura para él, porque le creía capaz de ella, pero se ha afeminado en las delicias. Los despojos de Bélgica y sus comisiones le han embriagado, y hoy es un personaje demasiado importante para bajarse hasta mí. Camilo Desmoulins, Chabot, Fabre d'Églantine y todos sus aduladores me desdennan; pero el pueblo y yo los vigilamos.»

II

La Convención se esforzó durante algún tiempo, por medio de la organización de sus comités, en clasificar los conocimientos, las aptitudes y el desinterés individual que había en ella, y en aplicar á cada uno de sus miembros á las funciones para las que su naturale-

za, sus facultades y sus estudios parecían designarle. Esto era el Gobierno y la administración nombrados, por decirlo así, por aclamación pública. La Constitución, la instrucción pública, la hacienda, los ejércitos, la marina, la diplomacia, la seguridad general de los ciudadanos y la salvación del Estado, en fin, esta atribución suprema que da á una nación la soberanía de sus propios destinos, formaron otros tantos comités distintos, donde se elaboraban en discusiones íntimas y en profundas relaciones las diferentes materias de Gobierno, de economía política y de administración. De este modo la Convención utilizaba todas las aptitudes concentrándolas sobre los objetos especiales de su competencia. Reservaba para las sesiones públicas las grandes luchas de teorías ó de pasiones políticas que conmovían el imperio y hacían triunfar ó sucumbir alternativamente á los partidos; pero el nervio de la administración interior ó de la defensa exterior, fué confiado á los comités. Este resorte continuaba obrando sordamente mientras la Convención parecía desgarrarse por sus convulsiones públicas.

En un país acostumbrado, después de tantos siglos, á la unidad y á la arbitrariedad del Gobierno monárquico, la primera necesidad, el primer pensamiento de la Convención, fué la organización del Gobierno republicano. Llamó al Comité de Constitución á los hombres que suponía dotados en más alto grado del genio ó de la ciencia de las instituciones humanas. No hizo acepción de partido, sino de mérito, en estas primeras elecciones. Los girondinos dominaban en ellas, pero más por el título de sus conocimientos, que por el de facción. Sieyès, Tomás Payne, Brissot, Petion, Vergniaud, Gensonné y Barere, eran los que comunicaban el entusiasmo fingiéndole, y en fin, Con-

LOS GIRONDINOS

bre en la Convención turbaba la concordia aparente de todas las voluntades. Este hombre era Marat, verdadera encarnación de la anarquía. Danton personificaba la fuerza convulsiva que trata de salvar las naciones, inspirándoles accesos de patriotismo llevados hasta el asesinato; Robespierre, la obtinación de la fe filosófica, que marcha á su fin á través de todos los acontecimientos; Marat personificaba en sí aquellos sueños vagos y febriles de la multitud que sufre, que gime y se agita en el fondo de todas las sociedades; clase que, sin voz para dejarse oír, sin acción regular para hacerse lugar, se conmueve como un elemento al soplo de todas las facciones, se fanatiza, con mentidas esperanzas, cambia sus decepciones en furor, y destruye sin cesar los Gobiernos, sin haber podido aún romper las condiciones del trabajo, de la opresión y la miseria, que la retienen en la degradación. Marat era el representante del proletariado moderno, especie de esclavitud templada por el salario; introducía sobre la escena política aquella multitud, hasta entonces relegada en su impotencia y envilecida en sus andrajos. La pasión que inclinaba á Marat á representar aquel papel, no era sólo la de dominar; era también la de la rehabilitación de las clases que sufren y degradadas de la especie humana. Había adoptado esta causa desesperada, y quería que en lo sucesivo se le diese su nombre; quería libertar de sus males á las clases que padecían, y volver contra las opulentas todas las plagas que pesaban desde hacía tantos siglos sobre la parte oprimida del pueblo; aspiraba á restituírle su puesto en el bienestar á que pretendía conducir á los proletarios; pero los conducía como á bárbaros, que hacen una invasión con el hierro y el fuego en la mano en sus derechos reconquistados, y que no

saben proporcionarse un lugar sobre la tierra sino incendiando y exterminando todo lo que la ocupaba antes que ellos.

Marat, desde el 10 de Agosto, no sólo hacía resonar su voz desde los subterráneos que habitaba, como un gemido exhalado del fondo del pueblo, sino que se mostraba, con afectación en la multitud, en los jacobinos, en los franciscanos, en el Ayuntamiento, en las sesiones y en todos los tumultos. Comenzaba á emanciparse de la tutela de Danton, que mucho tiempo había desahogado y sufrido, y principiaba á disputar á Robespierre los aplausos de los jacobinos, pues prometía al pueblo el reinado de leyes populares que repararían con más equidad el bienestar social entre todas las clases. Marat ofrecía completos trastornos y próximos despojos. Uno contenía al pueblo por su razón, el otro le arrastraba por su locura; Robespierre debía ser más respetado, y Marat más temido. Conocía este papel, y hé aquí en qué términos se caracterizaba él mismo en El Amigo del Pueblo:

«Perdóneme mis lectores si hoy les hablo de mí. No lo hago por amor propio ni por fatuidad, sino por deseo de servir mejor la causa pública. ¿Por qué tener por un crimen presentarme tal como soy, cuando los enemigos de la libertad no dejan de hacerme pasar por un loco, por un antropófago, por un tigre, desecado de sangre, con objeto de impedir el bien que yo podría hacer? Habiendo nacido con un corazón sensible, una imaginación de fuego, un carácter ardiente, franco y tenaz, con un ánimo recto, un corazón abierto á todas las pasiones exaltadas, y sobre todo, al amor de la gloria, educado con los más tiernos cuidados en la casa paterna, he llegado á la edad viril sin haberme abandonado nunca al arbol de mis pasiones. A los 21 años aún et-

# PASTA PECTORAL DEL DR. F. BORRELL

CICUENTA AÑOS DE USO GENERAL

# LA SALUD Á DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

CON GRATÍDOS RESULTADOS SIEMPRE

Anticongestiva, antiscrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.—Gran remedio contra las distintas formas del dengue con que esta dolencia se presentó este invierno. Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones para purificar la impureza, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas; y su gran caudal de agua, de que carecen las demás aguas, le permite tener abierto gran establecimiento de baños del 15 de Junio al 15 de Septiembre.—Pedid prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis.—Venta en las principales farmacias y droguerías.

## IMPORTANTE A LOS ENFERMOS DEL PECHO

## APOTEOSIS DE LAS PILDORAS ANTISEPTICAS

Las famosas y afamadas «Pildoras Antisépticas del Doctor Audet» aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene Pública de París, Academia de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Blanca de Liorno han alcanzado el premio S. M. Humberto I, y han obtenido en Exposiciones Internacionales, Diplomas de honor y medalla de oro. Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los catarros pulmonares, y curan la tisis pulmonar en la inmensa mayoría de los casos. Las prescriben más de 2.000 médicos que han comprobado su bondad y eficacia. Las usan los propios médicos cuando ellos están enfermos del pecho. Han curado á millares de enfermos del pecho que no obtenían resultado con otros tratamientos. Cada vez más frecuente y más acentuado el modo de obrar de estas «Pildoras Antisépticas» le cual viene á constituir el descubrimiento más importante del siglo XIX. Las «Pildoras Antisépticas» calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. Se hallan de venta, al precio de 10 pesetas caja, en las principales boticas de España. Depositario, M. García, Capellanes, 1, duplicado, MADRID.—Venta al detall, boticas y Farmacia 110, farmacia moderna. Van por correo. Instituto Audet. Alcalá, 72, Madrid.

### EL PENSAMIENTO EMPRESA FUNERARIA

Entierros desde lo más modesto á lo más suntuoso. Férretos metálicos de todas clases y ataudes de madera, grandes carrozas y camas imperiales. 8, CARRANZA, 8 (cerca de la Puerta de Bilbao) Servicio permanente.—Teléfono número 2.060.

### PRIMERA CASA EN SALDOS

6, FUENTES, 6, ENTRESUELO

Se liquidan todas las existencias de este almacén á los precios de coste, tanto en los artículos de cristal como de porcelana y objetos de arte. Vajillas desde 50 pesetas, para doce cubiertos. Copas para agua á 4 pesetas docena. Tubos circulares á 1'50 docena. Tubos planos á 2 pesetas docena. Copas para agua, con iniciales, desde 7 pesetas docena. Verres d'eau desde 1'50 en adelante. Floreros desde 1'50 el par. Juegos de lavabo, cestas para dulce, platos para ídem, queseras, computeras, etc., todo á precio de coste. Botella de envase jerezana, á 23 pesetas el ciento.

### LA MEDICINA POPULAR

Tratado práctico de enfermedades clínicas; se vende en la Administración de este periódico, á 5 pesetas ejemplar. EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

### BODEGA

45—BARQUILLO, 45—MADRID

VINOS finos de la Mancha, á 7 pesetas arroba de 16 litros. TELÉFONO 4 193.—MADRID

### LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitrato de plata ni sustancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano ó esponjita. Precio del frasco, 3,50 pesetas. Único depósito en Madrid: M. Maclán, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo. De venta en las principales perfumerías y peluquerías.

### FIJARSE BIEN

El que desea aprender una industria de merecida aceptación por sus condiciones especiales y buen resultado, sin apenas hacer desembolso, diríjase con sello, para más detalles, á Saiz é hijos, Irún (provincia de Guipúzcoa).

### COBRO DE CUENTAS Y CRÉDITOS

El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de dicha gestión sin que sus clientes hagan desembolso.—Glorieta de Bilbao, 5.

### RETRATOS DEL DOCTOR

Requiere al lápiz litográfico, de 70 por 90 centímetros, mayor que tamaño natural. Para los suscriptores de EL IDEAL á 50 céntimos. Se vende en esta Administración y en casa de Iravedra, librería, calle del Arenal.

### Relojes

Relojes acero para caballero, 12 ptas.; para sra., 17,50; de oro, 55; liquidación por fin de año.—Grandes rebajas.—Preciados, 17, relojería.

### PUBLICIDAD UNIVERSAL

(CENTRO) AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORR

Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo los anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Se remiten tarifas de precio á quien las pida á las Oficinas, en Madrid, CALLE DE S. MIGUEL, 21, DUP. PRINCIPAL, LEQUERDA Teléfono número 805

### Relojes

de pared reguladores, cajas elegantes de nogal, un metro de alto, máquina fina garantizada, 15 días cuerda y campana, 30 pesetas. Catálogo gratis. Fábrica de relojes. Fuen-carral, 25.

### LOS GRANDES REMEDIOS

Catarros—tos—ronquera—bronquitis—tisis

Las «Pildoras Antisépticas» del Dr. August curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los espasmos y la fatiga y á quitan el apatito, 10 pesetas caja en las boticas.

### Para curar las enfermedades de los nervios

Validos, hipocondría, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad á orinar, alteración, debilidad de la vista, ruido de oídos, pabulismo, dolores menstruales y demás trastorno nervioso; curación rápida con el «Antinervioso Howard», 4 pesetas caja.

### Para curar la impotencia

El importantísimo «Mundo Vital» (5 pesetas), á todas Viriles (6 pesetas), «Globo Vital» (15 pesetas) y las «Perlas del Serrallón» (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana, es un pensa-illo para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por avanzados ó viejos. Son tónicos, vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

### Otros remedios, noticia breve

Sordera: ruido por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «cañete Nembert» (remedio exterior), 4 ptas. Estómago: «Estomacal Maistre», corrige las malas digestiones, hace el estómago desahogado la pesada ó dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 ptas. Dentición: «Dentición Saini Marie», 4 ptas. Sibilas: «Antisibilico Cowper», 4 ptas. Reumatismo: «Pildoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 ptas. «Antirreumático Rayzer» para el crónico, 4 ptas. «Hepes»: «Anticongestivo Glower», 4 ptas.—Depositario: M. García, Capellanes, 1 duplicado, Madrid. Al detall, boticas y Farmacia 110, farmacia moderna. Se remite por correo. Instituto Audet, Alcalá, 72, Madrid.

### Consultorio Médico—Quirúrgico

DEL DOCTOR VEGA

27—CORREDERA ALTA—27

### HORAS DE CONSULTA

De 7 á 9 de la mañana. Gratis de 7 á 9 de la noche. Excepto los sábados y domingos. Especial de sifilis y venéreo los sábados de 7 á 9 de la noche y los domingos de 1 á 3 de la tarde.

### LUNA, 11 LA CONFIANZA LUNA, 11

Almacén el mejor surtido y más barato de Madrid. Mobiliarios para todas las fortunas. Alquiler de mobiliarios completos.

### Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA

Selinas, Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfatadas Base purgante NaO, SO 103 HO grados 227 Depurativas NaS grados 00,499

ÚNICAS EN SU ESPERIE

### Á TODOS INTERESA SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no exista tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.
- 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.
- 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual, de uso á domicilio en bebida y lavatorio. Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antihépticas, Antiscrofulosas y Antisifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

### LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal; con 90 grandes premios, 16 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía. Depósito general por mayor, R. J. Chauvri-87, Atocha, 87—Madrid.

830 FOLLETÍN DE «EL IDEAL»

taba puro, y me había dedicado desde hacía mucho tiempo al estudio y á la meditación.

»Debo á la naturaleza el temperamento de mi alma, pero á mi madre el desarrollo de mi carácter, pues hizo nacer en mi corazón el amor de la justicia y de los hombres. Por mis manos hacía pasar los socorros que daba á los indigentes; el acento del interés que tenía al hablar á los miserables me inspiró desde muy joven la ternura que ella les manifestaba. A los 8 años tenía ya formado el sentido moral, y no podía mirar con calma los malos tratamientos que se daban á mis semejantes. El aspecto de una crueldad me llenaba de indignación; el espectáculo de una injusticia hacía latir mi corazón como si fuese un altraje personal.

»Durante mi primera juventud, mi cuerpo fué débil, no conocí ni la alegría, ni el aturdimiento, ni los juegos infantiles; dócil y aplicado, todo lo obtenían de mí mis maestros por la dulzura, habiendo sido castigado sólo una vez. Tenía entonces 11 años. El castigo era injusto; me habían encerrado en un cuarto; abrí la ventana y me arrojé á la calle.

»El amor de la gloria fué en todas las edades de mi vida mi pasión principal: á los 5 años hubiera querido ser maestro de escuela, á los 15 profesor, á los 18 autor, y á los 20 genio creador, como hoy ambiciono la gloria de inmolarme por mi Patria. Pensador desde mi adolescencia, el trabajo intelectual ha venido á ser mi única necesidad, hasta en las enfermedades. He hallado mis más dulces placeres en la meditación, en esos momentos pacíficos en que el alma contempla con admiración el espectáculo de los cielos, ó cuando, concentrada en sí misma, parece escucharse en silencio, pesar en la balanza de la verdadera felicidad lo vano de las grandezas humanas, penetrar el som-

LOS GIRONDINOS 831

la ferocidad contra los ricos y los felices.

Una sed tal de justicia absoluta y de nivelamiento repentino, no podía saciarse sino con sangre. Marat no cesaba de pedirle al pueblo, como consecuencia de aquel endurecimiento de alma que goza en inmolarse con el pensamiento lo que resiste á la inflexibilidad de sus sistemas.

Su vida era pobre y laboriosa como la indigencia que representaba. Vivía en un cuarto mezquino de una casa oscura de la calle de los Franciscanos, manteniéndose con su pluma. Un trabajo fatigoso de cabeza, una cólera crónica y prolongados desvelos, inflamaban su sangre, hundían sus ojos, ponían amarillenta su piel, y daban á su fisonomía el ardor enfermizo y los temblores nerviosos de la fiebre. Lo mismo prodigaba su vida, que la de los demás; hasta cuando sus largas y frecuentes enfermedades le retenían en cama, no cesaba de escribir con la rapidez del rayo todos los pensamientos repentinos que el ardor de sus ensueños hacía subir á su imaginación. Los cajistas llevaban una á una á la imprenta las hojas empapadas en su odio; una hora después, los vendedores públicos y los anuncios pegados á las esquinas de las calles, las publicaban en todo París. Su vida era un diálogo continuo y furioso con la multitud. Parecía que miraba todas sus ideas como inspiraciones, y las recogía apresuradamente como las fascinaciones de la sibilas ó los pensamientos sagrados de los profetas. La mujer con quien vivía le consideraba como un bienhechor desconocido del mundo, cuyas confidencias recibía primero que que otro alguno. Marat, brutal é injurioso para todo el mundo, suavizaba su acento y daba dulzura á sus miradas con aquella mujer, llamada Albertina. No hay hombre tan desgraciado ó tan

odio en la tierra á quien la suerte no haya unido á una mujer en su obra, en su suplicio, en su crimen ó en su virtud.

Marat tenía, como Robespierre y como Rousseau, una fe sobrenatural en sus principios; respetábase á sí mismo en sus quimeras como instrumento de Dios. Había escrito un libro en favor del dogma de la inmortalidad del alma. Su biblioteca se componía de unos 50 volúmenes filosóficos, puestos en una tabla de pino clavada á la pared desnuda de su cuarto. Se notaba entre ellos á Montesquieu y Raynal, hojeados con frecuencia. Sobre la mesa tenía siempre abierto el Evangelio. «La revolución—decía á los que se admiraban de ello—está toda en el Evangelio; en el pueblo, en ninguna se han lanzado más maldiciones á los ricos y á los poderosos de este mundo. Jesucristo—repetía con frecuencia, inclinándose con respeto al decir este nombre—Jesucristo es el maestro de todos nosotros.»

Eran muy pocos los amigos que visitaban á Marat en su triste soledad: Armonville, el setembrista de Amiens; Pons, de Verdun, poeta adulador de todos los poderes; Vicent, Legendre, y algunas veces Danton, porque éste, que durante mucho tiempo había protegido á Marat, principiaba á temerle. Robespierre le despreciaba como un vergonzoso capricho del pueblo; le envidiaba, pero no se prostituía tanto á mendigar su popularidad. Cuando Marat y él pasaban cerca en la Convención, se dirigían miradas injuriosas y de mutuo desprecio. «¡Cobarde hipócrita!»—decía Marat. «¡Vil malvado!»—murmuraba Robespierre. Pero ambos unían su odio contra los girondinos.

El destrozado traje de Marat, en aquella época, contrastaba también con el vestido decente de Robespierre. Una chupa de color oscuro, llena de remien-

ENERO 6 Sábado. PASTELORUM POR J. TAVARES

¡ATÍSBATE UN CORDO!

Cojo las cuartillas, preparo el lintero, doy unas fumadas de un rico veguero que me ha regalado Don Romualdo Feo, hombre muy notable que tiene dinero y unas cuantas fincas cerca... del pesuero, y voy á explicarme (si es que puedo hacerlo) en párrafos versos.

Doña Sinfroza vive en el tercero, y las malas lenguas dicen que Don Cleto, hombre que posee un flamón inmenso, sube á visitarla, y están largo tiempo metidos en casa y... aquí corto el verso.

Pepita, la niña de Don Timoteo, un gran inquilino que lleva año y medio y tan sólo debe quince meses oro, habla con un chico guapo él, banquero, vamos que hace bancos de madera nuevos; el padre lo ignora, pero no el portero que toma las cartas que le da el manesbo, y sube á la casa con cualquier pretexto, largando á la niña lo que es su tormento.

No decirlo á nadie que esto es un secreto.